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多位家住青浦区三元路18弄三元新村

小区的居民向新民晚报夏令热线反映，小区

沿街有3家餐饮小店将排烟管道装在小区

内，一到营业时，油烟味直排小区，噪声和污

染不仅给小区居民带来了极大的困扰，还存

在严重的安全隐患。

记者来到现场看到，三元新村小区外的

支家路上有一排沿街商铺，由多家商铺组成，

其中163号、165号及167号为居民投诉的3

家中式餐饮店，这些店铺楼上则居住着小区

30号楼的居民。

记者随后又来到三元新村小区，刚一进

小区就可以闻到严重的油烟味，让人恶心反

胃。这里就是沿街店铺的后门，紧靠店铺后

窗的就是小区的非机动车棚，只见3根银色

钢制的排烟管道从餐饮店的后窗户直插小区

车棚。店铺还将管道朝下，最底部对准一只

银色的水桶，居民们指出这是为了装管道中

溢出的废油污所准备的。

随着机器的运转，管道的嗡嗡声不绝于

耳。居民王先生告诉记者：“你看这个排风口

直接就在车棚里，对面5米不到就是一幢居

民楼，旁边还停着汽车，这样怎么会不影响我

们？”陈女士介绍，他家位于这些餐饮店的楼

上，每天早上餐馆一开张，白色油烟顺着排烟

管道从车棚处升腾而起，并随风飘入周边居

民家中。这些餐馆经常开到夜间才打烊，客

人络绎不绝，空气中的油烟久久无法散去，

“家里的老人和孩子一闻到油烟，就咳嗽不

止。长此以往，肯定会对身体造成伤害，我们

现在已经不敢开窗了！”陈女士抱怨道。

家住车棚对面4楼的李阿姨则表示，现

在天天闻到这些管道排出的异味，因此不敢

把衣物晾晒在外，只能晾在室内。

记者在现场发现，这3根油烟管道功率

极强，除了刺耳的噪声和难闻的味道，还不停

对着车棚排气。此处车棚停着数十辆电瓶

车，还装有不少电源方便居民充电。但是油

烟正对着此处的电线不停地吹，不少居民担

心，万一这些饭店厨房处理不当，火星引燃油

烟管道引发火情，后果将不堪设想。

陈女士还向记者透露，这些饭店商家为了

方便，将小区的窨井下水道进行了改造，将店

铺的一些重油下水排进小区的下水道中，导致

小区院内弥漫着臭味。“特别是最近一个月，因

为天气逐渐炎热，恶臭味是越来越重。”

陈女士坦言，她已经跟相关部门投诉过多

次，可是近三个月过去了，依然没有得到解决。

记者就此联系到了三元新村居委会。居

委会杨书记回复称，此前曾接到过居民的投

诉，也多方召开过协调会，环保部门和城管也

来过现场进行查看和调查。目前他们仍在积

极协调处理此事，并且每周都会联系相关执

法部门开会商讨解决方案，相信很快居民的

诉求将得到解决。

三元新村小区居民呼吁相关部门不能一

拖再拖，应及时公示环境污染测试结果，如果

符合规定，也存在“达标扰民”的问题，希望沿

街饭店能尽早做出相应整改，调整排风口位

置、安装隔音屏障，还居民们安全、静逸、舒适

的生活环境，本报将持续关注。

本报记者 陆常青
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申城民心工程再提速。今天上午，市建设交

通工作党委书记、市住房城乡建设管理委主任胡广

杰走进新民晚报夏令热线接听市民来电，透露多项

民心工程的“期中考”成绩单。今年上半年，上海完

成零星旧改4.17万平方米，浦江郊野公园滨江漫步

区5.3公里岸线、浦东滨江南延伸2公里岸线全线

贯通，用情、用心、用力把每一件民心工程做实办

好，更好回应人民群众对美好生活的向往。

用情保障基本民生
在申城首轮民心工程中，市住建委承担的旧

区改造黄浦江、苏州河两岸滨水空间建设，城中村

改造，既有多层住宅加装电梯，架空线入地和杆箱

整治等6项民心工程，均如期超额完成。

在新一轮19项民心工程中，市住建委承担的

“两旧一村”改造、既有多层住宅加装电梯、“一江

一河”两岸公共空间品质提升、无障碍环境提升、

架空线入地和杆箱整治等5项任务，已全面启动。

上海正在加快推进“两旧一村”改造进度，稳

步推进住房保障工作。胡广杰介绍，今年上半年，

申城完成零星旧改4.17万平方米、启动“城中村”

改造项目6个和旧住房成套改造12万平方米；建

设筹措保障性租赁住房5.6万套（间），统筹推进解

决城市建设和管理服务一线务工人员居住问题，

从既有保租房中遴选一批房屋挂牌新时代城市建

设者管理者之家，定向供应一线务工人员拎包入

住，计划年内筹措床位约1.1万张，首批将于近期

向社会供应。

用心提升品质民生
胡广杰介绍，上海持续拓展延伸滨水公共空

间，加快推进滨江贯通岸线向南北延伸、向腹地拓

展。今年上半年，浦江郊野公园滨江漫步区5.3公

里岸线、浦东滨江南延伸2公里岸线全线贯通。

与此同时，杨浦滨江中北段贯通、苏州河桥梁景观

提升等下半年实施的重点项目各项准备工作有序

推进。今年，市住建委推出上海城市更新行动方

案，包括聚焦形成可持续城市更新模式，加强系统

性、集成性政策创新，着力推进综合区域整体焕

新、人居环境品质提升、公共空间设施优化、历史

风貌魅力重塑、产业园区提质增效、商业商务活力

再造等六大行动。同时，市住建委实施一批富有

温度的城市管理精细化示范项目，深入推进架空

线入地、马路拉链治理等工作。建立市级无障碍

环境建设协调机制。对标国际国内最高标准、最

好水平，组织开展新一轮城市管理精细化提升行

动计划编制。

用力守好底线民生
“上海聚焦风险隐患、短板弱项，紧盯自建房、

承重墙、高空坠物等方面的安全隐患，拉网查、彻底

查，对发现的问题坚决彻底整改。”胡广杰表示，市

住建委深刻汲取有关液化气爆炸事故教训，迅速开

展燃气安全隐患排查治理，从生产端和用户端“两

端”发力，推进燃气安全管理向事前预防转型。生产

端，加大燃气管道老化更新改造力度，在管道覆盖区

域有序实施“瓶改管”；用户端，加快民用燃气灶具连

接软管更新和居民用户非安全型灶具更换，已为

26.6万户管道天然气用户更换燃具连接软管，为2.2

万户高龄独居老人加装燃气报警器。同时，上海着

力打造城市生命线智慧监管体系，对燃气、供水、排

水、桥梁、隧道等事关城市居民正常生活的“生命

线”，努力做到实时监测、智能研判，切实织密筑牢

超大城市安全防线。下一步，市住建委将坚持把

人民对美好生活的向往作为奋斗目标，以推进各

项民心工程、民生实事等市委市政府重点工作为

重要抓手，下大力气推动住建领域民生工作取得

新成效。 本报记者 杨玉红
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“我在网上看到，政府正在为管道天然气用

户免费更换灶具连接软管，我想咨询一下，这个

政策是不是适用于所有天然气用户？还有就是，

前几天，听说我们小区也有人已经更换了，我们

是上班族，可能是当时没人在家，我想问一下，能

不能预约上门服务？”今天上午，市建设交通工作

党委书记、市住房城乡建设管理委主任胡广杰来

到新民晚报夏令热线接线现场时，市民王先生一

口气询问了两个问题。

多种上门方式换管
听完王先生的问题，胡广杰首先介绍了更换

灶具连接软管的必要性。“根据对上海市历年燃

气事故的分析，超过70%的事故发生在用户端，

而其中有40%是由于灶具连接软管脱落、老化开

裂等原因引起燃气泄漏。”他说，用气安全关系到

千家万户的生命财产，燃具连接软管是确保安全

用气的“最后一米”，也是“关键的一米”。超期使

用的橡胶连接管，是隐藏在厨房里的“定时炸

弹”。

为确保用气安全，消除安全隐患，为管道天

然气居民用户免费更换燃具连接软管，已经列入

市政府今年的为民办实事项目。“这项工作的覆

盖面，是全市既有管道天然气用户——目前使用

的燃具连接软管是橡胶管的用户，都是这项工作

的受益对象。”胡广杰进一步给王先生一颗“定心

丸”：“请您放心，针对部分市民上班时间家中无

人的情况，目前各燃气企业正在通过错时上门、

蹲点上门、双休日预约、看灯上门等方式进行软

管更换；对于工作人员上门时家中无人的情况，

燃气企业会张贴告知单，你可以拨打告知单上的

电话号码，也可以直接拨打燃气热线962777，预

约上门时间。”

得知王先生虽然不在家，但其家里有人后，

市燃气中心立即安排了上海大众燃气公司工作

人员上门服务。

记者赶到现场时，市燃气中心和大众燃气公

司工作人员也带着工具赶到了现场。关完燃气

阀门后，大众燃气公司工作人员就拆下原来的橡

胶连接软管，然后换上超柔型金属波纹软管。换

完后又做了一次全面的燃气检查，直至确认安全

后才收拾工具准备离开。

“原来的灶具连接橡胶软管真的如‘定时炸

弹’一样。”就在大众燃气公司工作人员换管过程

中，市燃气中心管道气科科长孙永伟介绍，近期，

某外省市发生的一起典型燃气爆炸事故，就是因

为家中灶具连接橡胶软管被老鼠咬破导致泄漏

后，用户开灯引爆。

“这是目前为止国内最高等级的灶具连接

管。”市燃气中心管道气科科长孙永伟说着拿起

了一根超柔型金属波纹软管，“它由三层组成：最

里面一层为不锈钢波纹软管；中间为能防止鼠咬

的不锈钢金属丝网；外面为能防油、防碱、阻燃的

PE被覆层。与燃气灶具和灶前阀门连接时，不

再像原来的橡胶软管一样以‘承插’方式进行，而

是通过两端带垫圈的螺纹接口螺旋式旋紧。其

寿命也不像原来橡胶软管一样一般只有18个

月，而是与灶具寿命一样。”

换管用户已有26.6万
据了解，截至2023年7月3日，全市已累计

完成更换燃具连接软管约26.6万户，市中心城区

项目进展较快。根据市住建委现场走访调研以

及各区反馈的情况分析，目前软管更换的上门后

的安装率约为40%。导致这个比例不高的原因

主要有：用户家中无人导致工人进门难，用户灶

具与更换软管不匹配。目前，市住建委正在通过

全面动员街镇、居委，主动对接小区物业，积极组

织市区两级志愿者队伍等形式，全力做好用户预

约沟通工作。同时，长宁、浦东新区等部分行政

区率先提出了区财政补贴困难用户更换燃气灶

具的方案，减少因用户灶具不匹配导致无法更换

燃具连接软管的情况。 本报记者 罗水元

晚上或周末能更换燃气软管吗？
燃气部门：为排“定时炸弹”安排“看灯上门”

小区冒出
3根“大烟囱”
沿街餐馆油烟直排小区
烟味呛声音大还有火灾隐患

道路坑洼不平一直是市民投诉的

一大热点问题之一，今年的夏令热线也

不例外。

日前，有宝山区的市民向新民晚报

夏令热线反映，宝山区江杨南路殷高西

路至恒高路路段的马路中央不知何时

被挖开了多个方坑，造成路面坑洼不

平，相关部门只好在路坑的上面放置着

钢板铺垫，车辆行驶虽然不磕磕碰碰

了，但当来往车辆通行路过之时，噪声

大到让附近的人心烦意乱。

“哐当哐当！”

昨天下午，记者来到现场进行实地

探访，隔着大老远记者就听到了震耳欲

聋的噪声。

据记者在现场的观察，每次当重型

卡车开过时钢板都会发出很大的噪声，

而该路段恰巧又是一条主要干道，来往

大车络绎不绝。

“我住在附近，真的受不了哦，特别

是晚上，像我们这种睡眠浅的老年人一

晚上会惊醒好几次。”记者采访了周边

的居民，他们对于这样的情况叫苦不

迭，表示这样的噪声对周边居民的休息

造成了不好的影响。“这个江杨南路前

两年刚刚翻新过，不知道为什么又挖开

了，挖开了也不填好，就放块钢板上去，

真是让人吃不消。”一位居民表达了希

望有关方面尽快把江杨南路这段马路

恢复原状的诉求。

昨天，记者还就此事致电了上海市

道路运输管理局，相关工作人员表示他

们会尽快和行业管理部门进行对接了

解情况，查询该路段的管辖权后尽快落

实解决市民朋友的诉求。

无独有偶。在长宁区延安西路工

作的高女士致电新民晚报热线进行投

诉，反映的也是自己周边存在道路坑洼

不平的现象。

据高女士介绍，自家公司门前东西

走向的小路部分路面不平，坑坑洼洼十

分难走，以至于影响了正常生活和公司

经营。“这边经常有人摔倒，客户都给我

摔走好几个了”。

在得知这一情况后，本报记者立即

前往现场进行探访。好在记者到时，通

过实地勘察并与现场工作人员沟通得

知，高女士所反映路段最近得到了相关

部门的修复，目前路面已经平整，附近

居民已经可以放心行走使用这条路

段。 本报记者 杨硕
志愿者 沈喻元 刘硕今

路面不平钢板填
卡车一过震天响

张先生：一条热线坚持了  年，一条热线也陪伴了

我们  年，时代在变，但“为百姓分忧”的初心和承诺不

变，这条热线也承载了百姓对美好生活的期盼。随着

“一江一河”的贯通，两岸的滨水空间已经成为市民休

闲娱乐的好去处。希望能有更多的江、河、湖把滨水空

间腾退出来、贯通起来，还水于民、还岸于民，让更多的

市民能走进更加广阔的滨水开放空间。

陈先生：新民晚报夏令热线是一条真正“办实事解

民忧”的百姓热线，始终为“百姓之忧”奔走。通过夏令

热线直播，我们看到公交“安全岛”的问题得到了市领

导的重视，相关职能部门更是拿出了切实的解决方

案。眼下夏日炎炎，公交安全岛除了上下客的安全问

题，还应该考虑到防暑问题，有些站点没有遮阳棚，座

椅设施坏了也无人修，希望相关部门能及时排查，完善

相关设施，为市民群众提供良好的候车环境。

王女士：百姓有呼声，热线有回应。这么多年来，

我们看到很多百姓的“急难愁盼”，通过夏令热线的呼

吁，最终找到了解决方法，也提升了群众获得感、幸福

感、安全感。现在夏天天气是越来越热，很多老人喜欢

晚饭后到公园纳凉，白领也只有下班后才有空到公园

游玩，但大部分公园关门时间比较早，希望公园能延迟

闭园时间，为市民提供晚上夜游纳凉的好地方。

62岁庄阿姨向新民晚报“夏令热线”求

助，自己和老伴因膝盖不好、腿脚不便，花8

万元买了进口品牌蒂升（TKE）楼梯升降椅，

使用后发现座椅倾斜晃动，还会发出刺耳异

响，让人心惊肉跳。一年多来，虽然维修多

次，问题却仍然不见改善。庄阿姨直言心力

交瘁：“老头子的心脏病都被吓得要发作了。”

2021年，为能在家里上下楼方便些，庄阿

姨特意购买了一款蒂升（TKE）楼梯升降椅。

同年8月，庄阿姨与品牌经销商上海蒂奥电

梯有限公司签订购销合同，上面注明所购入

的是S200（新柔福）系列产品，总价8万元，欧

洲生产，由乙方负责现场安装，设备免费保修

期为乙方调试验收完成后的24个月。10月

安装完不久，庄阿姨就注意到座椅异常：运行

时会倾斜晃动，不论上行或下滑都有颠簸感，

遇楼拐角处会发出持续刺耳的声响，如同打

雷一般。在庄阿姨家中，记者坐上这把升降

椅，体验从一楼到二楼运行全过程。刚坐下，

座椅就发出尖厉“咯吱”声，在爬梯中始终朝

右倾斜，有明显晃动感。

让庄阿姨不曾料到的是，楼梯升降椅的

维修问题竟是一年多的“拉锯战”。她在电脑

上用表格清晰罗列每次故障发生的时间、情

况，发现每次维修后问题都会复发，短则一两

天，长则一二个月。2022年9月，经销商找来

品牌方维修人员一起上门检查，品牌方认定

是轮子出问题，向她承诺会上报国外总部，再

进口一批新轮子。“后来新轮子换上不到一个

月，让人揪心的声音又回来了。”

故障频发，让两位老人每次使用都担惊

受怕。尤其在深夜运行过程中发出的刺耳声

响，让患有心脏病的丈夫直呼“吃不消”。今

年2月，经销商发来回复，称国外总部认为座

椅摇晃是正常的。“从那以后，经销商和品牌

方开始‘装聋作哑’，不再回应我的任何报修，

也不愿上门查看调试。”

按合同约定，座椅质保期到明年1月。庄

阿姨发现，这两三个月来，座椅发生故障频率

变高，运行时刺耳异响明显加重，“保修期内都

不能解决问题，那之后座椅无法使用或者发生

意外，谁来负责？”今年5月，在浦东新区市场

监督管理局介入下，维修人员终于上门查看。

关于异响情况，后续给出的解释也让庄阿姨

“哭笑不得”：“一会儿说是地板问题，后又改口

称热胀冷缩。”虽然商家承诺质保期顺延六个

月，但她认为这又是对方的缓兵之计：“阿拉要

的是解决实质性问题啊！”

记者致电蒂奥电梯公司，相关负责人不愿

做任何说明，只是强调此事由品牌方蒂升家用

电梯公司负责。随后，记者又与品牌方取得联

系。销售负责人黄女士透露，公司每年差不多

销售100多台楼梯升降椅，此前从没遇到过类

似情况。至于晃动和异响声，售后维修负责人

刘先生坚称座椅“正常”，不过会再次派人上门

调试。当记者提出希望看该产品报关材料和

相应质检报告时，对方不愿提供。

对此，上海市金茂律师事务所的梅颖达

律师指出，庄阿姨与蒂奥电梯公司签订《楼梯

升降椅购销合同》，蒂奥电梯公司应当向消费

者提供送货、安装、调试等服务，并在质保期

内及时提供维修、更换及回收服务。即使蒂

奥电梯公司与品牌方或其他第三方另有约

定，也不能免除其与消费者约定的合同义

务。此外，根据《中华人民共和国产品质量

法》相关规定，若因销售者因销售、安装、维修

等造成消费者损失的，应当赔偿损失。

在梅颖达律师看来，目前楼梯升降椅/座

椅式电梯暂未纳入国家强制性产品目录，而

推荐性标准GB/T24806-2009中暂无详细的

关于安装环境的建议。他建议有关部门能尽

快完善楼梯升降椅产品相关国家标准，并将

该产品纳入我国实施的强制性产品认证。

8万元的进口楼梯升降椅何时能让人安

心乘坐？对此，新民晚报“夏令热线”将继续

关注。 本报记者 季晟祯

升降椅拐弯“尖叫”半空倾斜
买8万元设备本想爬楼方便，现在老人称“心脏病要发了”

留言板

■ 燃气公司工作人员上门为市民将旧的橡胶软管更换为

金属波纹软管 本报记者 陶磊 摄
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